



“CON RETORNO DE DOCTRINA MONROE, TRUMP PRETENDE ‘RECUPERAR’ AL

FRANCISCO MENDOZA NAVA

EU BUSCA CONTRARRESTAR LA INFLUENCIA DE CHINA: Arlene Ramírez, académica de la Ibero

LA NUEVA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD NACIONAL de EU tiene un corte expansionista, señala

REINDUSTRIALIZAR EU y retomar capacidad manufacturera, los objetivos, apunta. **Pág. 4**

“Trump busca impulsar reindustrialización de EU”, señala experta


FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion@contrareplica.mx

Añicios del mes de diciembre, la Casa Blanca hizo pública la nueva «Estrategia de Seguridad Nacional de Estados Unidos de América», que establece el relanzamiento de la «Doctrina Monroe» por el gobierno de Donald J. Trump. Dicha visión plasmada en un documento oficial ha sido minimizada por algunos políticos como Ricardo Monreal Ávila, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, no obstante, hay otros que desde la academia llaman a no perder de vista tal anuncio.

En entrevista, Arlene Ramírez Uresu, académica de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México, explicó que la «Doctrina Monroe» es una doctrina de política exterior de Estados Unidos, la cual se utilizó durante el final de la colonización europea en América. Resaltó que esta establecía como una prioridad el mantenimiento de la influencia estadounidense sobre la región, lo cual se convirtió en un eje constante al juntarse con el «Destino Manifiesto», mismo que delineó intervenciones, posicionamientos y la relación con los otros países del continente.

«El documento que acaba de publicar la Casa Blanca tiene un corte expansionista en términos de mercado y en términos de seguridad [está] hablando de una posible intervención en casos como Venezuela, Colombia o México. [Pero] en realidad la Doctrina Monroe como tal no hablaba de eso, sino de mantener fuera las potencias europeas, de propiciar la independencia de América Latina y respaldar esos regímenes para forjar un sistema de alianzas. Es un poco diferente, pero ha evocado esa idea», explicó.

EL DOCUMENTO MÁS DISRUPTIVO DESDE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL

Durante la entrevista, la integrante del Departamento de Estudios Internacionales de la Universidad Iberoamericana CDMX, resaltó que la «Estrategia de Seguridad Nacional de Estados Unidos

ARLENE RAMÍREZ, ACADÉMICA de la Ibero y doctora en Relaciones Internacionales, explicó que el republicano pretende contrarrestar influencia de China con retorno de la «Doctrina Monroe»



La académica de la CDMX aclaró que el documento que publicó la Casa Blanca tiene un corte expansionista en términos de seguridad. AFP

de América» se trata del documento más disruptivo desde la Segunda Guerra Mundial. Apuntó que su importancia histórica –y operativa– radica en que cambia la percepción de la relación del país norteamericano respecto a varios actores, principalmente Europa.

Cuestionada sobre el motivo que está llevando a Trump a promover esta política exterior, apuntó que más que por cuestiones de seguridad citadas, lo que realmente le interesa es voltear hacia América Latina para lograr su objetivo de reindustrializar a Estados Unidos. Precisó que no podrá lograr esto si China tiene mucha más importancia en los mercados de países donde tradicionalmente tenía el liderazgo. Enfatizó que en el caso mexicano, el país vecino perdió en los últimos años una gran capacidad manufacturera que ahora quiere recuperar.

«Este plan es de política exterior, pero de fondo tiene el objetivo de la reindustrialización de Estados Unidos y fortalecer las cadenas productivas, recuperar el mercado que hoy además vemos bajo la influencia ideológica política de China en la región», recalcó la experta.

LOS RIESGOS DEL «RETORNO» DE LA DOCTRINA MONROE Y LAS CONSECUENCIAS YA VISTAS

La maestra indicó que el hecho de que Estados Unidos vuelva de manera importante a influir en la región pone en riesgo la gobernabilidad de los países americanos, tal como sucedió en Panamá, Chile, Nicaragua y El Salvador en tiempos de la política de «El Gran Gorrone» o en el marco de la «Guerra Fría».

La académica de la Ibero CDMX pidió no desestimar las consecuencias de la nueva «Estrategia de Seguridad Nacional de Estados Unidos de América», definida por Donald Trump como una «hoja de ruta» para garantizar que la suya siga siendo la nación más grande y exitosa de la historia de la humanidad. Abordada sobre qué podría suceder a partir de la publicación de dicho plan, que contempla el retorno de la «Doctrina Monroe», opinó que no necesariamente surgirá un escenario de guerra o invasiones –pues el país de las «barras y las estrellas» no tendría dinero para eso– pero sí se vería más agresivo en la parte comercial y presionará mucho más en rubros como la operatividad de temas de seguridad. •